
外埠传真
本报讯（记者 余娅）学校食堂的包点有没有

安全隐患？ 记者日前从湖南省食药监局获悉，在
2015年 9-10月的含铝食品添加剂专项抽检中，56
批次食品铝含量超标，其中包括汨罗市幼儿园、新
宁县第一中学、中南工业学校等 8 所高校、中学和
幼儿园。

本次专项抽检包括生产、销售环节中的膨化食
品、小麦粉、小麦粉制品（馒头、花卷、包子、发糕等）、
焙烤食品（饼干、面包、蛋糕等）和餐饮环节中的餐饮
服务单位自制的小麦粉制品（馒头、花卷、包子、发糕
等）、焙烤食品（饼干、面包、蛋糕等）、油炸小麦粉制
品（油条、油饼、炸糕、麻花等）。

湖南省食药监局通告显示，汨罗市第一中学食
堂经营的包子、馒头，在汨罗市幼儿园抽检的汨罗
市真不同蛋糕生产的红枣蛋糕，湖南理工学院南院
食堂经营的馒头，湖南民族职业学院二食堂经营的
天津大麻花（油炸）、酸菜包，中南工业学校经营的蛋
糕、花卷，城步苗族自治县第一民族中学食堂经营
的馒头，新宁县第一中学食堂经营的油条，新宁县
崀山培英学校经营的蛋糕中铝残留量超标。

据了解，铝是一种低毒金属元素，不会导致急
性中毒，但长期摄入会损伤大脑，导致痴呆，还可
能出现贫血、骨质疏松等疾病，尤其对身体抵抗力
较弱的老人、儿童和孕妇产生危害，可导致儿童发
育迟缓，老年人出现痴呆，孕妇摄入则会影响胎儿
发育。

此次抽检后， 省食药监局要求发现不合格食
品的生产经营单位及时采取停止生产销售、 召回
已销售的不合格食品等措施，彻查问题原因，全面
整改，并且将对相关企业依法处理。

（上接 01版）
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10年时间，他将一所起初只有 80 多人的
学校发展到现在的拥有 6700 多师生、在国内
颇具影响的“中国民办教育名校”，他的学校
也书写着一个又一个传奇： 株洲历史上第一
个远赴美国获得全球思维大赛第八名的学
校、 株洲历史上第一个拿到全国英语竞赛总
冠军的学校、 株洲历史上第一个科技创新竞
赛获奖数超过全市所有小学获奖总数的学校
……这些成绩是余年初给社会最好的回答，
更是给不看好他的人最有力的反驳。

有爱有善，他是学生眼中的“余爸爸”
走进北京师范大学株洲附属学校， 被它

吸引的不仅是一所现代化校园的美丽身影，
而是学校所散发出来的人性温情。

教室一角，几封家书吸引了记者的注意：
“你们会问我，亲爱的爸爸，怎么学习呢？

过来，过来，让我悄悄地告诉你：一月一本书，
一天一反思。 学习只有坚持，没有捷径，更没
有秘密……”

“孩子们，你们恋爱，爸爸并不好奇，但请
你们一定告诉我你内心的秘密……”

家书中的“爸爸” 是学生对余年初的称
呼。 而这是余年初为学生著作的《余年初家
书》，除了上述关于学习、爱情外，还有成长、
工作、生活、道德、人格、亲情等共 12 个篇章。
余年初于潜移默化中影响着每一个学生。

用“爱得深沉”这 4 个字来形容余年初对
学生一点也不为过。

有一年开学，一位父亲拿着下岗证来到余
年初的办公室， 希望学校能减免孩子的学费，
余年初二话没说就答应给他减免一半，正当这
位父亲要离开时，余年初这才注意到他是一位
残疾人，他立即要这位家长留步，“你的腿怎么
了？”了解到这位父亲的情况后，余年初从这位
父亲手中拿过刚刚签过的纸条，在上面重重地
签下“3年学费全免”。 善心总是有回报的，这
个孩子顺利考上了华中师范大学。对余年初而
言，这样的结果是最好的报答。

又是一年， 一位稚气未脱的孩子来到余
年初的办公室希望能减免学费， 他立即签字
减免。 事后有人问他，“你为什么不问清楚情
况就给他减免呢？ ”余年初说：“我欣赏孩子的
勇气，我更不能破灭孩子求助的愿望。 只要孩

子是善良的愿望，我们都要予以呵护。 ”
像这样减免学费的学生， 北京师范大学

株洲附属学校每年都有好几十人，为此，该校
每年设立了 700 多万资金用来资助贫困学
子。“孩子上学有困难找余年初， 他会签字
的。 ”这是许多家长对余年初的另一种认识。

有情有义，他是家长老师的好校长
今年开学前夕， 余年初和他的学校又火

了， 为在小学生中培养创新人才， 他创办了
“未来领袖班”。 让人诧异的是，“未来领袖班”
对家长提出了不认同学校观念的不招、 不打
算孩子出国留学的不招、 喜欢送孩子去文化
补习班的不招等“六不招”和父母必须尊重孩
子、父母再忙每年必须带孩子出国旅游、父母
能够带孩子一起做家务等“六必须”的要求。

为什么会对家长提出这样的要求呢？ 余
年初说：“很多家长只要求孩子不要求自己，
在不知不觉中以亲情的角色不断地在孩子的
意识中植入了成长的病毒，所以，为了孩子的
成长，对家长提出要求是必须的。 ”

余年初的用心让家长很感动。
余年初曾说过，在教育事业上，他有三大

追求： 学校的成绩、 学生的成才和老师的成
功。 这么多年来，余年初让老师们得到了职业
的尊重，他也竭尽全力关心他们的专业成长。

不管财务有多大的压力，直到今天，学校
每年人均 3000 元培训费用的预算一直没有
动摇，北京、上海、浙江……凡是有值得学习
的地方，都有学校老师的足迹。

“让每个老师快乐工作，也能体面生活。”余
年初竭尽所能为他们提高待遇。 在薪酬待遇
上，余年初确定了 3 个基本导向：始终保持竞
争优势，确保高于区域同类学校；始终坚持专
业倾斜，确保一线老师高于行政后勤；始终坚
持逐年递增，不能让物价指数影响幸福指数。

此外，余年初还帮助老师解决其他难题。
他说，“我希望老师在任何时候都能安心工
作。 ”

听余年初的故事， 记者的心灵一次次被
触动；透过他行如流水的文字，深深感受了一
个教育者温暖的情怀。 正如余年初所说：“因
为一个梦想，我走上了教育之路；因为一个信
念，我熬成两鬓白发。 对于未来，我将勇往直
前。 我相信，信念的指引就是收获的方向。 ”

明年起高校要设创新创业教育课
日前，教育部印发《关于做好 2016 届

全国普通高等学校毕业生就业创业工作的
通知》（以下简称《通知》），要求各地各高校
做好 2016届毕业生就业创业工作。 通知指
出，从 2016 年起所有高校都要设置创新创
业教育课程， 对全体学生开发开设创新创
业教育必修课和选修课，纳入学分管理。

《通知》要求，对有创业意愿的学生，开
设创业指导及实训类课程。 对已经开展创
业实践的学生，开展企业经营管理类培训。
要广泛举办各类创新创业大赛， 支持高校
学生成立创新创业协会、 创业俱乐部等社

团，举办创新创业讲座论坛。高校要设立创
新创业奖学金， 并在现有相关评优评先项
目中拿出一定比例用于表彰在创新创业方
面表现突出的学生。

《通知》强调，要健全高校毕业生就业
创业状况统计指标体系。 从 2016 年起，各
地各高校要重点统计有就业意愿尚未就业
毕业生、暂不就业毕业生等指标。建立三级
联动机制， 辅导员及时了解每一位毕业生
的就业状况和意愿， 院系认真核实汇总就
业数据， 学校实时更新就业监测系统相关
信息。 高校要有针对性地加大对有就业意

愿尚未就业毕业生的指导服务力度， 帮助
他们尽快实现就业创业。

对于就业困难毕业生， 教育部要求做
好帮扶工作。“要准确掌握家庭困难毕业
生、少数民族毕业生、农村生源毕业生、残
疾毕业生等各类就业困难群体的具体情
况，实行‘一生一策’动态管理，通过开展个
性化辅导、组织专场招聘等活动，做到精准
发力、精准帮扶。各地各高校要积极协调配
合人力资源社会保障、财政等部门，做好求
职创业补贴申请和发放工作。 ”通知表示。

据《光明日报》

本报讯（记者 余娅）近日，在湘潭市召开的湖
南省第三届民办教育创新发展大会暨湖南省民办
教育协会第四届理事会 2015 年年会上，科教新报
向湖南都市职业学院、长沙金海教育集团、北京师
范大学株洲附属学校、宁乡玉潭中学等 82 所“湖
南民办教育 2015′三湘行特色学校”授牌。

今年 5 月至 7 月， 科教新报联合湖南省民办
教育协会秘书处举办了“湖南省民办教育特色学
校三湘行”宣传活动。 活动共分 4 个小组，分赴全
省 14 个市州，紧紧围绕当前我省民办教育发展现
状、发展成果以及未来发展规划进行采访报道。 采
访小组深入市州教育局、协会和 82 所民办教育特
色学校进行实地采访。

集中采访结束后， 科教新报以系列新闻报道
的形式共刊发文稿 157 篇 20 余万字，同时，湖南
在线、华声在线、科教新报公众号等刊物、网络媒
体也对活动进行了报道， 全面展示了各市州民办
教育改革发展的新成果、新经验。

本报讯（记者 陆嘉琪）日前，长沙环境
保护职院孙蕾研究员主持的课题《现代职
业技术教育第三方评价的运行模式研究》
和湖南商务职院副教授黄亚宇主持的课题
《职业院校学生顶岗实习权保障的新途
径》，已成功在全国教育科学“十二五”规划
2015年度课题立项， 被列为年度教育部重

点课题。
全国教育科学“十二五”规划课题是教

育部针对教育科学规划领域设立的课题。
《现代职业技术教育第三方评价的运行模
式研究》课题，引入相关企业、社会团体等
第三方，对职业教育进行评估、引导，推进
校企合作办学落到实处，实现深度融合。 课

题提出设立第三方评价专家组， 对院校进
行办学方向、课程体系、人才培养、专业建
设等全方位的动态评估， 让院校与行业发
展紧密贴合。《职业院校学生顶岗实习权保
障的新途径》 课题则关注学生在顶岗实习
期间的权益和保障，对推进教育部“全面推
进依法治教”具有直接的应用价值。

82所民校喜获
特色学校奖牌

两课题列入教育部重点课题

部分学校、幼儿园
食堂面点抽检铝超标

近日，首届世界学生跳绳锦标赛在阿联酋迪拜举行。 广州一乡村小学花都区七
星小学斩获所有 28枚金牌中的 27枚，并拿到迪拜挑战赛的团体冠军。 而学生岑小
林一人打破两项世界纪录，创下 30 秒单摇跳单脚 110 次(原纪录 106 次)，3 分钟单
摇跳单脚 548次的佳绩(原纪录 530次)。 30秒单摇跳单脚是 110次(为方便计算，通
常以一只脚的跳数来算，实际结果应是乘以 2)，实际是 30 秒一共跳了 220 次，即一
秒钟跳 7.3下。跳绳作为七星小学的特色体育项目时间并不久。该校是 2012年才启
动全校性的跳绳运动，至今不过 3年。 而七星小学从默默无名到名扬四海仅用了一
年。 从 2013年开始，在区赛中崭露头角，接着到大连、安徽、南宁、马来西亚、阿联酋
迪拜，一路捧着冠军宝座前行，可以称为“七星传奇”。

据新华社

小学生一秒跳绳 7.3下破世界纪录

美国国际教育协会 IEE 近期发
布的《2015 年门户开放报告》显示，
赴美攻读本科学位的中国学生人数
首次超过了攻读研究生学位的学
生。数据显示，2014-2015年度，中国
本科生占中国留美学生总数的 41%，
较前一年增长 12.7%。 研究生人数占
比则是以缓慢的增速实现整体占比
39.6%。

新东方前途出国美研申请专家
方旭亚发现， 从今年中国学生的申
请情况来看， 交叉类学科正成为热
门。 在国内学习数学、物理、生物等
专业的理科生更偏向于申请理科与
商科或者工程类相交叉的学科，如
金融数学、数据挖掘等专业；而在工
科类专业中， 选择申请金融工程这
种工程与商科的交叉学科的学生逐
渐增多； 商科类的专业选择倾向则
是更加细化， 注重商科在某个领域
的应用，比如物流管理、时尚管理、
健康管理等。

据《新京报》

岑小林在跳绳

赴美读本科
人数首超研究生

三湘要闻


